



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado 564/2024
Ciudad de México, 28 de agosto de 2024.

Pronaces Conahcyt, enfoque vanguardista de políticas nacionales humanísticas, científicas y de innovación tecnológica a favor del pueblo de México

- Más de dos mil personas se dieron cita en Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024 del 24 al 27 de agosto en Toluca, Estado de México
- Presentan y dialogan sobre resultados de los proyectos nacionales de investigación e incidencia
- México avanza en ramos estratégicos y prioritarios para fortalecer nuestra soberanía desde las HCTI, contribuyendo a ser un referente internacional
- Pronaces Conahcyt se han ejecutado desde 2019 con éxito, con presencia nacional y actividades en por lo menos 817 municipios, con inversión superior a mil 700 mdp
- Concluyen jornadas con el compromiso de las comunidades HCTI de continuar trabajos comenzados por Pronaces Conahcyt; emiten pronunciamiento para mantener apoyo a Pronaii

El renovado Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) impulsa la ciencia aplicada y la investigación con incidencia para buscar solución a las problemáticas prioritarias de México mediante los Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces), que constituyen una agenda de atención desde las humanidades, ciencias, tecnologías e innovación (HCTI) en diez ámbitos estratégicos para el país.

A más de cinco años de comenzados los resultados de los Pronaces Conahcyt en agentes tóxicos y procesos contaminantes; gestión del ciclo socionatural del agua; educación; energía y el cambio climático; salud; seguridad humana; sistemas socioecológicos y sustentabilidad; soberanía alimentaria; cultura; así como vivienda y hábitat, se manifiestan avances en materia de conocimiento, diseño de metodologías, colaboración interinstitucional, incidencia en los territorios y colaboración entre organizaciones de base comunitaria (OBC) y colectivos de investigación.

Así quedó constatado en las Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024: “Humanidades, ciencias, tecnologías e innovación soberana para el bienestar del pueblo”, que se realizaron del 24 al 27 de agosto en Toluca, Estado de México, donde se reunieron más de dos mil participantes de todo el país, ejecutores de los Pronaces, estudiantes, personas investigadoras y tecnólogas, servidores públicos federales y estatales, integrantes de comunidades campesinas, afromexicanas e indígenas, representantes de OBC, personas sordas, además de invitados del ámbito internacional.





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

En el marco de la clausura, la directora general del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla Roces, expresó que en el gobierno encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, mediante el transformado Conahcyt se impulsó y apoyó un modelo novedoso de investigación, desarrollo tecnológico y quehacer HCTI para desarrollar proyectos con incidencia con, para y por el pueblo.

La nación cuenta con OBC que, históricamente, han luchado de manera colectiva para buscar soluciones a los problemas que, derivado de un modelo avasallador y ultrajante, potenciado por el régimen neoliberal, afectan sus territorios y personas.

En ese sentido, el Gobierno de México autorizó 666 proyectos en el marco de los diez Pronaces Conahcyt en los que participan más de 10 mil personas y 170 instituciones del país, con actividades en por lo menos 817 municipios de las 32 entidades federativas. A través de los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii) se avanza en la implementación de una verdadera ciencia humanista, aplicada para el bienestar de las diversas comunidades que conforman el plural y biodiverso pueblo mexicano.

“Lo que quiero reiterar es un reconocimiento profundo a todas y todos quienes han participado en esta iniciativa, quienes creyeron y se arriesgaron a salir de sus laboratorios e ir a los territorios para atender problemáticas ambientales, de injusticia social.”

Agradeció a las comunidades HCTI y OBC el trabajo que se concretó desde el Conahcyt de la Cuarta Transformación, y reiteró el compromiso de continuar apoyando desde diferentes aristas y hacer que el derecho humano a la ciencia se ejerza de manera efectiva.

“Como comunidad HCTI, no podemos seguir adelante sin atender de manera primordial al prójimo, sin atender las problemáticas de fragilidad humana y planetaria que son urgentes. Ustedes están marcando una pauta que debe ser la que se siga a nivel mundial: las HCTI no pueden seguir divorciadas de la injusticia social y de la fragilidad planetaria.”

La titular de la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México, Nelly Minerva Carrasco Godínez, realizó un resumen de las actividades de las Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024: “Se llevaron a cabo sesiones de ponencias para establecer diálogos entre investigadores y personas interesadas en estas temáticas, las cuales celebramos que hayan sido de acceso abierto. Tuvimos un tianguis de humanidades,





**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

ciencias, tecnologías e innovación, saberes, prácticas y productos, en el que pudimos visualizar mapas en realidad virtual, conocer tecnologías como los ventiladores Gätsi y Ehécatl; saber sobre la transición energética y una alimentación saludable, entre otros temas. En fin, las Jornadas Pronaces Conahcyt se consolidan como un espacio para establecer vínculos, para convivir y disfrutar actividades culturales, científicas, tecnológicas y de innovación.”

Añadió que el gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Cultura y Turismo, está comprometido con el desarrollo de actividades que contribuyan a la comunicación, difusión y divulgación de las HCTI, y que, además, impulsen a las nuevas generaciones a continuar investigando por el bienestar del país.

La directora y representante de la Oficina de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) en México, Xóchitl Patricia Aldana Maldonado, expresó que “las prioridades estratégicas de los Pronaces Conahcyt coinciden con la Agenda 2030. Estas prioridades incluyen recuperar la soberanía en áreas cruciales como la seguridad, la alimentación, la salud, la educación y la protección del medio ambiente. Se trata de desafíos que, aunque parecen lejanos, merecen nuestra atención y acción decidida”.

Agregó que “los Pronaces representan un cambio de paradigma en nuestra forma de hacer investigación y desarrollo, nos invitan a considerar que la investigación y el desarrollo deben estar fuertemente orientados hacia los contenidos humanísticos y debe colaborar con todos los sectores para remover los obstáculos que impiden un modelo de cooperación basado en el bien común y la justicia socioambiental. Los Pronaces a través de los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia serán el vínculo para esta transformación”.

Patricia Aldana indicó que, desde la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, “estamos convencidos de que este tipo de iniciativas deben compartirse, por lo que ponemos a disposición del Conahcyt nuestros canales de comunicación para que la experiencia de los Pronaces llegue a toda la región iberoamericana”. Enfatizó que la continuidad y desarrollo de este tipo de iniciativas integrales tendrá como resultados una sociedad más justa, donde la ciencia esté cada vez más al alcance de todas y todos, disminuyendo con esto la brecha de género en el sector.

En la clausura, en representación de los coordinadores de los Comités Ejecutivos de los Pronaces, Norma Baca Tavira y Fernando Córdova Canela leyeron la versión corta del pronunciamiento Pronaces Conahcyt, en el que dejan constancia del trabajo que



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

ha significado construir desde cero las diez agendas prioritarias para cimentar las bases de transformación que tanto requería el país, tras las largas noches de un oscuro neoliberalismo. En el pronunciamiento en extenso, además se constatan los resultados y la proyección de continuidad de cada una de las agendas temáticas.

Ante más de quinientas personas pronunciaron que “Este texto introduce y se acompaña de pronunciamientos particulares por Pronace que desarrollan ampliamente las ideas aquí delineadas. Uno más, elaborado colectivamente por las organizaciones de base comunitaria participantes, establece la necesidad de continuidad y las condiciones de participación del pueblo mexicano en la solución de los problemas. No podemos dejar de enfatizar las enormes aportaciones de cientos de estas organizaciones al desarrollo de los Pronaces. Ellas cristalizan los anhelos, principios y prácticas que animan la transdisciplina exigente que se construye en cada Pronaii. Son organizaciones aliadas que han luchado para resolver las múltiples crisis que nos aquejan, y asumido la ardua tarea de abrir nuevos campos de coproducción de conocimiento, de incidencia y compromiso de largo plazo, a partir de relaciones de confianza mutua y comunicación abierta y honesta. Con este trabajo, se sientan bases reales para remontar obstáculos que parecerían insuperables. Reconocemos que solo de la mano de ellas se podrán superar los problemas que hemos heredado de la descomposición neoliberal de nuestro país.”

Concluyeron “afirmando nuestro compromiso para seguir desarrollando la transdisciplina exigente en México en el marco de la Cuarta Transformación. Trabajaremos por extender su alcance, a lo largo del tiempo y en todas las regiones del país, a un mayor número de personas interesadas en participar en esta forma novedosa y necesaria de hacer ciencia con sentido humanístico y práctico en México. Es importante que los Pronaces, y especialmente sus Pronaii en curso, continúen siendo financiados para seguir con su trabajo. Asimismo, será deseable promover que muchos otros colectivos de investigación e incidencia puedan incorporarse a este modelo de atención a la problemática nacional.”

El pronunciamiento está signado por el coordinador del Pronace Sistemas Socioecológicos, Miguel Martínez Ramos; el coordinador del Pronace Agua, Raúl García Barrios; el coordinador del Pronace Agentes Tóxicos y Procesos Contaminantes, Andrés Barrera Marín; los cocoordinadores del Pronace Energía y Cambio Climático, Luca Ferrari y Omar Masera Cerutti; al frente del Pronace Educación, Marcela Tovar Gómez; la coordinadora del Pronace Seguridad Humana, Norma Baca Tavira; el coordinador del Pronace Vivienda, Fernando Córdova Canela; y el coordinador del Pronace Soberanía Alimentaria; Luis García Barrios.





**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT

CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

En el acto de clausura de las Jornadas Pronaces Conahcyt, también participaron por Conahcyt, el director adjunto de Investigación Humanística y Científica, Andrés Eduardo Triana Moreno; y el titular de la Unidad de Articulación Sectorial y Regional, José Alejandro Díaz Méndez.

Las Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024, un encuentro de las humanidades, ciencias, tecnologías e innovación soberana para el bienestar del pueblo, convocó del 24 al 27 de agosto en el Centro de Convenciones Edomex, a más de 2 000 integrantes de organizaciones de base comunitaria y personas de las comunidades HCTI, con el objetivo fomentar la reflexión colectiva y el intercambio de experiencias para fortalecer las políticas nacionales de HCTI.

En síntesis, los resultados alcanzados con la articulación de conocimientos en los Pronaces Conahcyt a cinco años de su implementación desde 2019, enfocados a resolver los grandes problemas nacionales en alianzas con sectores social, público y privado, la academia, y las OBC, apuntalan la continuidad de la transformación profunda de la vida pública del país, poniendo por delante el interés general con una visión humanista, superando la visión productivista del atávico quehacer HCTI.

Para revivir las actividades del programa abierto de las “Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024. Humanidades, ciencias, tecnologías e innovación soberana para el bienestar del pueblo”, se invita a consultar las siguientes ligas:

26 de agosto de 2024. Primera parte: <https://acortar.link/U9aLmg>

26 de agosto de 2024. Segunda parte: <https://acortar.link/prFZCg>

27 de agosto de 2024. Primera parte: <https://acortar.link/VTPVHf>

27 de agosto de 2024. Segunda parte y clausura: <https://acortar.link/wzBBVU>.

-ooOoo-

**Coordinación de Comunicación
y Cooperación Internacional**
comunicacion@conahcyt.mx

